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Maestri del Lavoro d’Italia – Consolato Regionale della Lombardia 

VERBALE DEL CONSIGLIO REGIONALE DEL 16/10/2013 

Il giorno 16 ottobre 2013 alle ore 9.45 presso la sede di Milano – Viale Gabriele D’Annunzio, 15 si è riunito il 

Consiglio Regionale per discutere e deliberare sul seguente ordine del giorno: 

1) Nomina del MdL Franco Squillario a Segretario del Consiglio Regionale dal 1° gennaio 2014; 

2) Comunicazioni del Console Regionale; 

3) Preconsuntivo 2013; 

4) Contributo di solidarietà richiesto dalla Federazione; 

5) Riunione Giunta Nazionale dell’8 c.m.; 

6) Attività nelle scuole: resoconto anno scolastico 2012 – 2013, programmazione 2013 – 2014; 

7) Legge quadro sul volontariato: prime valutazioni applicative; 

8) Varie ed eventuali. 

Sono presenti i signori: 

- Luigi VERGANI - Console Regionale; 

- Ivan FUMAGALLI – Vice Console Provinciale di Bergamo, su delega di Battista Chiesa, Console 

Provinciale di Bergamo, accompagnato da Bruno Arici; 

- Maurizio DOLEZZAL - Console Provinciale di Varese, accompagnato da Mario Bondi; 

- Alderino DOSSENA  - Console Provinciale di Brescia e Consigliere Nazionale, accompagnato 

da Ida Zanini e da Renzo Catenazzi; 

- Mario ERBA - Console Provinciale di Sondrio e Consigliere Nazionale; 

- Enos GANDOLFI - Console Provinciale di Mantova, accompagnato da Sandro Bonetti; 

- Gian Pietro GANDOLFI – Console Provinciale di Como/Lecco e Consigliere Nazionale; 

- Aldo LAUS – Console Provinciale di Monza e Brianza, accompagnato da Adriana Bertolotti e 

da Gabriella Bianchi;  

- Alessandro LEGA – Consigliere Nazionale, intervenuto dopo la trattazione del 1° punto a 

causa di ingorgo sulla tangenziale; 

- Carlo MANARA – Consigliere Nazionale; 

- Carlo CASSI – Vice Console Provinciale di Milano, su delega di Alberto Mattioli - Console 

Provinciale di Milano; 

- Mario SPERZAGA - Console Provinciale di Cremona; 
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- Edgardo VERZONI - Console Provinciale di Pavia, accompagnato da Giovanna Guasconi e da Pietro 

Sacchi. 

Sono, inoltre, presenti i signori: 

- Paolo CETTI e Loredana VERGA – Segreteria Regionale; 

- Carlo CASTIGLIONI e Umberto SECLI’ – Vice Direttori Rivista “Il Maestro del Lavoro”; 

- Lorenzo MATARAZZO – Console Regionale Emerito;  

- Franco MAGGIONI - Componente Commissione Elettorale Regionale; 

- Rodolfo SPADARO – Tesoriere; 

- Angelo ROSSETTI e Giuseppe TETTAMANZI - Revisori Regionali.  

Assenti giustificati: Carlo Pina, Ludovica Oldani e Paolo Mantegazza 

----------------°°°°°------------- 

1) Nomina del MdL Franco Squillario a Segretario del Consiglio Regionale dal 1° gennaio 2014 

Il Console Regionale Luigi Vergani, dopo una breve presentazione del MdL Franco Squillario, ricorda che 

la nomina avrà decorrenza a far data dall’1/1/2014 in applicazione di quanto dispone l’art. 4 del 

Regolamento Generale “… ogni socio in regola con il versamento delle quote può aspirare a ricoprire 

cariche sociali elettive dall’anno sociale successivo a quello di iscrizione alla Federazione ….”, pur 

consapevoli che, nella fattispecie, non dovrebbe trovarvi applicazione. 

Ciò premesso, si procede a votazione segreta con scheda (SI approvo – NO non approvo), distribuita agli 

aventi diritto. Al termine della votazione, constatato che gli aventi diritto sono 10 (Lega ancora non 

giunto, Cassi e Fumagalli non aventi diritto a voto per elezioni o nomine) , la proposta viene approvata 

all’unanimità. 

2) Comunicazioni del Console Regionale 

Passando al secondo punto all’Ordine del Giorno, il Console Regionale Luigi Vergani comunica quanto 

segue. 

- Informa il Consiglio della recente visita di presentazione, unitamente al Console Provinciale di 

Milano, Alberto Mattioli, al nuovo Prefetto di Milano - dr. Francesco Paolo Tronca -  avvenuta in 

data 14 ottobre. In particolare, è stata constatata una diversa impostazione organizzativa della 

Prefettura, a partire dalle modalità di ricevimento rispetto al recente passato. Inoltre, il nuovo 

Prefetto ci ha presentato un Vice-Prefetto ed un Vice-Prefetto Aggiunto con cui avremo i necessari  

contatti istituzionali anche per l’organizzazione della Cerimonia del 1° maggio. Egli ha avuto parole 

di simpatia nei confronti dei Maestri del Lavoro che conosce personalmente da molto tempo ed ha 

affermato anche: “Ho imparato molto da Voi” frase che ha molto colpito tutti i presenti. Ricordato 

che il 16 ottobre p.v. alle ore 18,30 vi sarà la consegna del brevetto, insieme con l’Ambrogino d’oro, 

ai nuovi Maestri di Milano, il Console Regionale informa il Consiglio che il Prefetto si è detto 

disponibile ad organizzare nel suo ufficio la consegna dei brevetti ai nuovi Maestri del Lavoro (19) 



 

3 

 

residenti nell’hinterland milanese, mentre – anche a causa del suo precedente incarico di Capo 

Nazionale dei Vigili del Fuoco – ha manifestato la sua approvazione sul rispetto dei limiti di capienza 

(525 posti) della Sala (presso la Provincia) avvenuta in passato e raccomandata per la prossima 

manifestazione del 1° maggio con la consegna dell’onorificenza di Maestro del Lavoro. 

- Passando ad altro argomento, il Console Regionale ricorda che entro il 31 ottobre p.v. dovranno 

essere trasmessi a Cetti da parte di ogni Consolato Provinciale l’elenco dei Maestri deceduti, 

affinché sia possibile ricordarli sulla Rivista n. 3/2013 di prossima uscita. 

- Ricorda, altresì, che immediatamente dopo il 31 dicembre dell’anno in corso dovranno essere 

cancellati dagli elenchi degli associati coloro che non abbiano provveduto al versamento della 

quota sociale 2013. 

- Infine, ricorda che il 15 ottobre – con trasmissione televisiva in diretta sulla prima rete RAI - vi è 

stata da parte del Presidente della Repubblica la nomina dei nuovi 25 Cavalieri del Lavoro. In 

particolare, segnala, seppure in maniera incompleta, che sono stati nominati per la Lombardia 

Bonomi di Brescia e Miccichè di Milano. Tra le indicazioni date nell’occasione, sempre in modo  

incompleto, ricorda che vi è un Alfiere (o meglio si dovrebbe dire un’Alfiera) del Lavoro di Seregno: 

si tratta di una studentessa laureata in Lingue Orientali che andrà a Cambridge. A tale proposito 

viene sottolineata la necessità di far partecipare alle iniziative della Federazione queste persone 

particolarmente dotate. 

Al termine delle Comunicazioni, viene richiesto se e quando siano stati già rilasciati o quando verranno 

rilasciati i brevetti ai nuovi Maestri del Lavoro. Ogni Console Provinciale presente provvede a dare le 

opportune notizie. 

3) Preconsuntivo 2013 

In relazione al terzo punto all’Ordine del Giorno, viene illustrato dal tesoriere Spadaro il Preconsuntivo 

2013 che viene distribuito ai presenti. In particolare, a proposito di quanto riportato alla voce Perdite e 

Profitti, che conclude la gestione con un risparmio di circa € 870,00, e come si può anche constatare dal 

Dettaglio dei Conti, il Console Regionale spiega che, come normalmente accade nell’anno di elezioni, 

non vi è stato il contributo regionale per la Cerimonia del 1° maggio 2013.  

A proposito, poi, dei costi della rivista “Il maestro del Lavoro” si è verificato, accanto ad un aumento dei 

costi dello stampatore ed alla spesa per il cambio della Direzione, una sopravvenienza passiva dovuta 

ad una fattura insoluta per pubblicità 2011 di Midla e una diminuzione dei ricavi dalla pubblicità. Per il 

2014 è già stato ipotizzato un congruo aumento delle tariffe, invariate da almeno otto anni.  

In relazione, infine, allo Stato Patrimoniale non si rilevano grandi variazioni rispetto all’anno 

precedente, salvo il Fondo di Riserva ammontante a circa € 13.000,00 che potrebbe permettere nel 

corso del 2014 e del 2015 la restituzione alla Federazione dell’importo di € 2.500,00 a suo tempo 

anticipatoci; argomento che, peraltro, dovrà essere approfondito in occasione dell’approvazione del 

bilancio consuntivo. 

4) Contributo di solidarietà richiesto dalla Federazione  

A proposito del quarto punto all’Ordine del Giorno, il Console Regionale Vergani – dopo avere ricordato 

che detto contributo è previsto dall’art. 13, I° comma, 5° alinea del Regolamento Generale, con 
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fissazione annuale della relativa aliquota, peraltro, non determinate dal Consiglio Nazionale per il 2011 

e 2012 - richiama le lettere della Federazione, rispettivamente del Presidente Nazionale Brugni e del 

Tesoriere Passacantilli, con cui è stato richiesto un contributo di solidarietà, nonché richiama la sua 

lettera al Presidente Nazionale, molto critica sulla scelta politica e viene richiesto se i Consigli Provinciali 

abbiano provveduto alle risposte di loro competenza, come in precedenza suggerito. Alcuni Consolati 

rispondono affermativamente ed altri negativamente e a questi ultimi viene raccomandato di 

provvedervi tempestivamente. Sull’argomento è stato possibile constatare che, a livello nazionale, 

dovrebbe essere stata assunta una posizione prevalentemente negativa in ordine alla richiesta della 

Federazione. Tenuto conto di ciò, non si ritiene opportuno assumere alcuna iniziativa particolare, in 

attesa di ulteriori sviluppi. 

5)  Riunione Giunta Nazionale dell’8 c.m. 

In relazione al quinto punto all’Ordine del Giorno, il Console Regionale ricorda quanto segue: 

- A seguito delle condizioni di salute del Vice Presidente del Nord, recentemente colpito da ictus, si è 

posto il problema relativo alla sua eventuale sostituzione. In proposito, dà lettura della lettera 

inviata dal Presidente della Commissione Elettorale Centrale all’interessato in cui si prospetta 

l’ipotesi dell’indizione di nuove elezioni; dà, altresì, lettura della risposta inviata dal Consolato di 

Novara, di cui il Vice Presidente fa parte, che, nell’assicurare l’inoltro della precedente 

comunicazione all’interessato, rimarca la freddezza con cui l’intera questione viene affrontata. 

Il Console Regionale propone che venga mantenuta l’attuale situazione con Traina, Vice Presidente 

di diritto, ed elezione di un Vice Presidente di fatto (vicario o facente funzioni). Il Console Regionale 

manifesta, poi, la sua personale disponibilità ad assumere detto incarico, mentre si dichiara 

contrario a presentare la propria candidatura per un’eventuale tornata di elezioni di tipo 

tradizionale. 

Dopo ampia discussione, la proposta viene approvata all’unanimità e si condivide che il Console 

Regionale Vergani, dopo aver sentito il Presidente Nazionale, prenda contatto con tutti i Consoli 

Regionali del Nord per prospettare tale soluzione. Una volta ottenuta la condivisione di questo 

modo di procedere, la proposta stessa potrà essere presentata in Consiglio Nazionale.  

       -      Consolato Regionale di Roma: esiste una grande difficoltà da cui sembra difficile uscire. 

- La Commissione Statuto si riunisce il 29/10 p.v. 

- Poiché vi sono numerosi Maestri autori di scritti in prosa e in poesia, nel prossimo Consiglio 

Nazionale dovrebbe prospettarsi l’idea di un concorso nazionale riservato ai Maestri . 

- Proposta di rivisitazione della Legge relativa alle Stelle al merito: la proposta verrà nuovamente 

presentata in sede di Consiglio Nazionale. 

- Cesaf: è pervenuta una comunicazione del loro Presidente che annuncia che l’associazione è 

cresciuta nello svolgimento dell’attività nelle scuole ed apertura di una rappresentanza a Milano; 

anche su questo argomento si apre un’approfondita discussione al termine della quale si prospetta 

la possibilità di un contrasto con i Maestri del Lavoro in relazione all’attività nelle scuole, con 

evidenti controindicazioni. Il Console Regionale in proposito manifesta ulteriormente la necessità di 

un accordo, quantomeno al fine di delimitare i rispettivi confini di competenza. 
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- E’ ancora aperto il problema del periodico nazionale, mentre si esamina la possibilità di avere il 

contributo all’editoria per l’anno 2014, che, peraltro, richiede almeno 6 numeri all’anno: numero 

che attualmente non viene raggiunto. 

Quanto sopra corrisponde agli argomenti trattati in occasione della riunione della Giunta Nazionale. 

6) Attività nelle scuole: resoconto anno scolastico 2012 – 2013, programmazione 2013 – 2014 

Viene data la parola al consigliere Lega, Coordinatore del Comitato Scuola regionale, affinché esponga 

l’attività svolta ed i risultati ottenuti. In particolare, questi evidenzia come l’attività nelle scuole medie 

costituisca circa il 50% dell’attività globale, sia per numero di ore sia per numero di studenti avvicinati: 

e ciò in quanto gli studenti di queste scuole sembrano più recettivi. Esiste, peraltro, il proposito di 

aumentare i contatti con le scuole medie superiori, al fine di colmare, se possibile, questa differenza. 

Dopo questa dettagliata esposizione, il Console Regionale Vergani esprime il suo compiacimento per 

quanto svolto e per i risultati ottenuti. Sottopone poi ai Consiglieri alcune modalità per richiedere al 

Prof. Francesco de Sanctis, un attestato di riconoscimento per l’attività svolta nell’anno scolastico 2012 

– 2013 su cui i 12 presenti (il Console Erba si era allontanato per  lavoro) esprimono il loro voto: 

        A - Attestato ai migliori 2 o 3 Maestri di ogni Consolato Provinciale        Voti 3 

        B - Attestato a tutti a Maestri che hanno operato nelle scuole                 Voti 2  

        C - Attestato ai Consolati Provinciali per l’intera attività svolta                 Voti 7  

Per l’ottenimento dell’attestato C), si prenderà contatto con l’Ufficio Scolastico Regionale.  

7) Legge quadro sul volontariato: prime valutazioni applicative 

In relazione al settimo punto all’Ordine del Giorno, il Console Regionale Vergani chiede al MdL Franco  

Squillario di illustrare brevemente la Legge-quadro sul volontariato affinché sia possibile cominciare a 

valutare i principali aspetti della stessa. Squillario provvede, pertanto, a dare una prima informativa in 

merito, appuntando l’attenzione, in particolare, sull’art. 4 della legge, che contiene l’importante 

obbligo dell’assicurazione infortuni, malattia e responsabilità civile verso terzi per coloro che – aderenti 

all’associazione – svolgano attività di volontariato. 

In estrema sintesi, accanto all’obbligo di cui sopra, possono essere evidenziati alcuni vantaggi 

consistenti, dopo avere provveduto all’iscrizione nel Registro Regionale, nella possibilità di ricevere 

contributi o stipulare convenzioni con l’Ente pubblico, nonché alcuni svantaggi, consistenti – 

sostanzialmente – negli oneri economici connessi sia all’obbligo di assicurazione sia agli adempimenti 

richiesti per l’iscrizione al Registro. 

Il Console Regionale Vergani, premesso quanto sopra, sottolinea come si tratti di un primissimo esame 

della normativa che richiede, soprattutto in relazione all’obbligo di assicurazione, un ulteriore 

approfondimento che può avere ripercussioni anche a livello nazionale. Per il momento, qualora 

sorgessero dubbi o richieste particolari di chiarimento, gli interessati potranno rivolgersi direttamente a 

Squillario, telefonicamente o all’indirizzo e-mail. 

8) Varie ed eventuali 
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- In relazione all’ottavo punto all’Ordine del Giorno, il Console Regionale Vergani dà la parola al Vice 

Console Manara che illustra quanto finora fatto e quanto potrà essere ancora fatto sul sito internet 

dei Maestri del Lavoro della Regione Lombardia da completarsi ed integrarsi con tutte le notizie che 

potranno essere ivi inserite. Inoltre, fornisce opportune indicazioni per poter navigare all’interno 

del sito stesso. 

Vergani ringrazia Manara, a nome di tutti i presenti, e ricorda che tutti i consiglieri provinciali sono 

chiamati a contribuire al completamento per la propria parte del sito regionale. La questione, 

invece, che riguarda il sito nazionale – invero abbastanza carente – verrà portata all’attenzione in 

occasione del prossimo Consiglio Nazionale. 

- Il prossimo Consiglio Regionale che dovrà, tra l’altro, provvedere all’approvazione del Bilancio 

Consuntivo 2013 e del Bilancio Preventivo 2014, si svolgerà intorno al 15-20 gennaio 2014. Seguirà 

convocazione. 

- In sede di “Varie ed eventuali”, ed esclusivamente per un’attinenza con l’argomento 

precedentemente esaminato, il Consigliere Lega informa che, prossimamente, l’associazione “Sulle 

Regole” si incontrerà in videoconferenza con alcune scuole, essendo possibile anche la 

partecipazione di cittadini all’interno di sale cinematografiche appositamente dedicate. 

Esauriti gli argomenti all’Ordine del Giorno, la riunione termina alle ore 13.10. 

 

               Il Console Regionale Lombardia 

            (Luigi Vergani) 


